

nos, Carnutos, Lingones, Tricassos, Eduos, etc. Su capital era Agedincum ó Senones, en el día Sens. El territorio que ocupaba correspondía poco mas ó menos al Senones moderno. Una gran parte de este pueblo pasó á Italia, y se estableció primero al E. de la Galia Cisalpina, y despues en la parte de Italia que tomó su nombre.

SENONES: pueblo de Italia entre el Picenum al E., la Umbria al S., la Galia Cisalpina al O., y el Adriático al N. Sus ciudades principales eran Sena gálica, Pisaurum, y Ariminum. Los galos senoneses de la Galia Cisalpina fueron los que capitaneados por Breno, tomaron á Roma en 589 antes de Jesucristo; despues hicieron otras tres invasiones (568, 561-59, 550). Hacia 558 se fijaron definitivamente en la parte de Italia que tomó su nombre, y que quitaron á los umbrienses. En 508 y 285 hicieron la guerra á los romanos; pero fueron vencidos en Medvania la primera vez, cerca del lago Vadimon la segunda, y desde entonces quedaron sometidos á Roma. En vano intentaron recobrar su independencia en 257 y 224, y aun en tiempo de la 2.ª guerra púnica.

SENONES: pueblo de Francia, cabeza de canton (Vosges), á 5 1/2 leguas N. de Saint-Die, con 2,441 hab. Tiene fábricas de tejidos de algodón y otras telas.—En otro tiempo habia en ella un célebre monasterio de benedictinos, y era capital del principado de Salm. Fué incendiada en parte en 1314.

SENOSIAIN: lugar de España con 55 vec., en la prov. de Navarra, part. jud. y dióc. de Pamplona.

SENRA: feligresía de España con 69 vec., en la prov. de la Coruña, part. jud. de Ordenes, dióc. de Santiago.

SENRA: aldea de España con 152 vec., en la prov. de la Coruña, part. jud. de Santa Maria, dióc. de Mondoñedo.

SENRA: feligresía de España con 19 vec., en la prov. y dióc. de Lugo, part. jud. de Fuensagrada.

SENRA: feligresía de España con 22 vec., en la prov. y dióc. de Leon, part. jud. de Murias de Paredes.

SENS, AGEDINCUM, despues **SENONES:** cabeza de partido (Yonne), en la orilla derecha del Yonne, á 12 1/2 leguas N. O. de Auxerre, con 9,095 hab. Es arzobispado: tiene tribunal de primera instancia, de comercio, colegio comunal, seminario, hermosa y grande catedral (en

donde están los sepulcros del Delfin, padre de Carlos X, y de Duprat), biblioteca, teatro, murallas antiguas y batanes. Comercia en vinos, granos, etc. Era en lo antiguo capital de los galos senoneses, de que una gran parte emigró á Italia. En el siglo IV fué capital de la Leonesa 4.ª, y durante mucho tiempo la metrópoli de Paris. En ella se celebraron muchos concilios, entre otros el en que fué condenado Abelardo (1140). Sens, antes de la revolucion de 1789, era capital del Senones, parte de la Champaña.—El partido de Sens tiene seis cantones (Cheroy, Puente del Yonne, Serginés, Villeneuve, y Sens que comprende 2), 90 pueblos y 61,036 habitantes.

SENSEE: riachuelo de Francia (Paso de Cales), nace cerca de Bapaume, pasa inmediato á Arleux y desagua en el Escalda junto á Bouchain, despues de un curso de 8 1/2 leguas. Suministra sus aguas al canal de Seusee, que va desde Arleux á Donay, y pone en comunicacion al Escarpa y el Escalda. Tiene de largo 5 leguas; le comenzó Vanban en 1690, y se concluyó en 1820.

SENSUALISMO: doctrina filosófica opuesta al idealismo; deriva todas nuestras ideas de los sentidos, y da por único objeto de nuestra existencia los gozes sensuales; se enlaza con frecuencia con el materialismo y el ateísmo. Los sensualistas mas célebres son, entre los antiguos Demócrito, Leucippo, Epicuro y Lucrecio (en su poema de la naturaleza); entre los modernos, Hobbes, Gassendi, Condillac, Helvecio, Cabanis, de Tracy, Broussais, Hartley y Priestley. Tambien, aunque infundadamente, suele contarse en el número de los sensualistas, á Aristóteles, Bacon y Locke, que concediendo el principal papel á la experiencia, han reconocido que la experiencia sensible ó la sensacion, no era suficiente para explicar todas las ideas.—El sensualismo, como el idealismo, le encontramos en todas las épocas, en todos los pueblos sábios; en la India, se halla representado por el Sankhiaya de Kapila.

SENTERADA: lugar de España con 6 vec., en la prov. de Lérida, part. jud. de Talarn, dióc. de Seo de Urgel.

SENTFORAS: lugar de España con 151 vec., en la prov. de Barcelona, part. jud. y dióc. de Vic.

SENTIN: lugar de España con 55 vec., en la prov. de Lérida, partido jud. de Tremp, dióc. de Seo de Urgel.

SENTINUM, SASSOFERRATO: ciudad de Umbria al S. E. de Callis,

celebre por la victoria de Fabio Ruiliano, sobre el ejército confederado de los galos, samnitas, umbrienses, y etruscos, y por el sacrificio ó abnegacion del segundo Decio (295 antes de Jesucristo).

SENTIPAC: provincia y alcaldia mayor del reino de Nueva Galicia y obispado de Guadalajara, en la América septentrional. Fué la primera jurisdiccion por donde empezó á poblarse su conquistador Nuño Guzman, y es de corta estension. Su capital tiene el mismo nombre, y es de temperamento cálido, componiéndose su vecindario de españoles, mestizos y mulatos, con algunos indios que se emplean en la labranza y en la cria de ganado mayor.

SENYUS: lugar de España con 9 vec., en la prov. de Lérida, partido jud. y dióc. de Seo de Urgel.

SENZ: lugar de España con 9 vec., en la prov. de Huesca, partido jud. de Boltaña, dióc. de Barbastro.

SEÑA: villa de España con 66 vec., en la prov. y dióc. de Santander, part. jud. de Laredo.

SEÑA: coto de España con 58 vecinos en la prov. y dióc. de Oviedo, part. jud. de Grandas de Salime.

SEÑOR: esta palabra se deriva de la latina senior, que significa anciano, y por eso durante algun tiempo solo á los ancianos se daba el título de señores. Despues se dió esta calificacion á los santos, á los príncipes y obispos, y últimamente ha llegado á vulgarizarse y á tener significacion muy diferente de la antigua.

SEÑORIA: título de honor que ya se ha vulgarizado, pero que segun la pragmática del rey don Felipe II, promulgada en 1586, solo se podia dar á los duques, marqueses y condes, como poseedores de señorío.

SEÑORIA DE TERRER: lugar de España con 55 vec., en la provincia de Zaragoza, part. jud. de Calatayud, dióc. de Tarazona.

SEÑORIA DE SAVIAN: lugar de España con 40 vec., en la prov. de Zaragoza, part. jud. de Calatayud, dióc. de Tarazona.

SEÑORIN DE CARBALLINO: aldea de España, cabeza del part. jud. de su nombre, en la prov. y diócesis de Orense, con 150 vec. y 650 hab. Está situada en terreno llano, y es de moderna fundacion, teniendo en su término baños minerales de mucha fama y muy concurridos. El partido jud. es de entrada, y comprende 78 parroquias, con 3,207 vec. y 53,056 hab.

SEÑORIOS: como una consecuencia de las conquistas que los reyes, ayudados de los magnates, hicieron sobre los árabes, fué darles en feudo los pueblos y vasallos ganados, con la jurisdiccion y demas derechos señoriales. Pero si entonces pudo convenir aquel sistema, la esperiencia hizo ver despues que no era posible buen gobierno en el reino si toda la jurisdiccion no se ejercia de un mismo modo, y por elegidos y delegados del poder supremo. Asi es que abolidos los señorios jurisdiccionales por decreto de las córtes de 6 de agosto de 1811, al anular Fernando VII el sistema constitucional, tuvo buen cuidado de exceptuar esta reforma, quedándose con la prerogativa de nombrar todos los jueces y justicias, aun en pueblos de señorío. Pero aun faltaba otro punto esencial que corregir. Los señores, prevalidos de la posesion de la jurisdiccion, habian adquirido y todavia disfrutaban derechos y propiedades de origen vicioso, y mas perjudiciales y ominosos que la autoridad misma, y con este fin se dió la ley de 3 de mayo de 1825, á pesar de la resistencia del monarca, que le puso el veto las dos veces que pudo. Restableciéronse estas disposiciones en 2 de febrero de 1857; pero á poco tiempo se hizo una ley adicional de 26 de agosto del mismo año, en que conciliandó el respeto á la legítima propiedad de los señores, se procuraba descargar á los pueblos de los tributos sin razon ó sin derecho impuestos. Hasta qué punto este medio término ha podido favorecer ó dificultar la severa justicia, no es de este lugar el discutirlo. Las provincias mas gravadas con el peso señorial eran las del reino de Valencia y las de Galicia.

SEO DE URGEL: véase URGEL.

SEOANA: feligresía de España con 90 vec., en la prov. y dióc. de Orense, part. jud. de Allariz.

SEOANE: villa de España con 100 vec., en la prov. y dióc. de Lugo, part. jud. de Beereira.

SEOANE: feligresía de España con 35 vec., en la prov. de Orense, partido jud. de Villamarín, dióc. de Astorga.

SEOANE: feligresía de España con 20 vec., en la prov. y diócesis de Orense, part. jud. de Guinzo de Limia.

SEOANE: feligresía de España con 160 vec., en la prov. y dióc. de Orense, part. jud. de Señorin.

SEOANE: feligresía de España con 66 vec., en la prov. y dióc. de Lugo, part. jud. de Monforte.

SEOANE (DON MATEO): nació en Valladolid el 21 de setiembre de

1791, y principió sus estudios científicos durante aquel tiempo en que, gracias al benéfico obispo de Valladolid, señor Larrea, se establecieron en aquella ciudad cátedras de las ciencias exactas, físicas y naturales, con gabinetes, laboratorio y aun jardín botánico, estableciendo tambien premios, tanto mas gloriosos, cuanto que eran ganados en público concurso. El señor Seoane obtuvo varias veces estos primeros premios, sacando una brillante hoja de estudios con la reputacion consiguiente que mantuvo en Salamanca, donde pasó á estudiar medicina en 1806 y donde despues de pasar, como entonces se decia, por la capilla de Santa Bárbara, ó recibir el grado de licenciado, tomó el de doctor en octubre de 1812. Al concluirse la guerra de la independencia, y cuando era preciso cubrir las muchas bajas de catedráticos en los establecimientos científicos, el señor Seoane, por su carrera, por los honores académicos que tan jóven habia recibido, por haber regentado cátedras y haber sido nombrado catedrático interino de fisiología, apenas graduado de doctor, tenia á favor suyo todas las probabilidades para entrar en la carrera de la enseñanza. Por desgracia alcanzó al señor Seoane la persecucion con que se señaló la vuelta del rey á España en 1814, y por real órden de 10 de junio de aquel año se le condenó, sin formarle causa, á quedar inutilizado para todo destino de enseñanza pública ó privada y á ser desterrado de Madrid, sitios reales, Valladolid y Salamanca. Este acto de despotismo le obligó á retirarse á un pueblo de Castilla, donde como médico titular, echó los fundamentos de la reputacion que hoy goza en el ejercicio de su facultad. En 1821 fué el señor Seoane elegido diputado á córtes por su provincia, distinguiéndose por su actividad, energia y conocimientos. Su profesion le debe la creacion en aquellas córtes, del cuerpo de sanidad militar y grandes trabajos sobre la organizacion de la higiene pública que inutilizaron las tristes circunstancias de la época. El señor Seoane que siguió todas las vicisitudes del gobierno constitucional y fué uno de los que votaron la regencia en Sevilla, tuvo por consiguiente que emigrar en 1825 pasando á Inglaterra despues de haber residido algun tiempo en Gibraltar y Tánger. Habiendo logrado en Inglaterra poseer con bastante perfeccion la lengua del pais y escribirla con mucha soltura, se dió bien pronto á conocer por sus escritos, lo que le hizo adquirir consideracion y ho-

nores, ser admitido en los cuerpos científicos y facultativos y ser remunerado por el gobierno; pero estas circunstancias no hubieran decidido el regreso del doctor Seoane á España, si la aparicion del cólera morbo no hubiese obligado á echar mano de todos los hombres útiles para remediar en lo posible tan terrible azote, sin pararse á considerar las circunstancias políticas que á dichos sujetos asistiesen. Habia ya el ministro de Estado en España encargado al embajador en Londres en 1831 que señalase uno de los médicos sobresalientes de aquel pais para informar acerca del cólera, y el embajador, despues de consultar al consejo de sanidad y á las notabilidades médicas que tuvo por conveniente, propuso al señor Seoane. Asi es que este á su regreso á España en 1834 á consecuencia de la amnistia, ya fué precedido por la brillante reputacion que sus escritos le habian grangeado, y muy particularmente los documentos sobre el cólera que habia remitido por conducto del embajador, y los informes dirigidos á la junta superior de medicina y cirugía. Es preciso convenir en que atendidas las circunstancias en que se hallaba el señor Seoane con el gobierno, honra tanto á este el que no se detuviese en rogar á un proscripcto que emplease sus talentos en beneficio de su patria, como al mismo proscripcto, no solo el aceptar el cargo con la condicion espresa de que fuese gratuito, sino tambien cumplirle con el mayor desinterés, acierto y eficacia. Empleado el señor Seoane durante el cólera en importantes comisiones, fué á poco tiempo nombrado vocal de la junta suprema de sanidad y de la comision régia por el arreglo de la facultad. Fué enviado á organizar en el ejército del Norte los hospitales de campaña, restaurando en 1836 el cuerpo de sanidad militar. Ha tomado despues una parte muy activa en todos los negocios relativos á enseñanza, profesiones médicas y sanidad, por mas que no siempre se hayan adoptado sus opiniones. Formó los estatutos de la sociedad médica de socorros mútuos, cumpliéndose ahora sus tristes vaticinios, respecto al resultado fatal de tantos esfuerzos. Ha redactado tambien los de la sociedad de socorros de profesores de instruccion pública, los de la sociedad para propagar y mejorar la educacion del pueblo, los de la academia real de ciencias y los de la sociedad económica matritense. Es de notar que todos los servicios y cargos del señor Seoane han sido gratuitos. En 1855 fué nombrado vocal de la